

Manifestations sur les pas de l'abbé Raynal

Huit associations se sont regroupées afin d'organiser toute une série de manifestations sur le thème de l'esclavage. Débats, projections et expositions itinérantes sont au programme.

LA FIGURE de l'abbé Raynal devrait enfin sortir un peu de l'oubli dans lequel elle était depuis si longtemps plongée. Du moins en Aveyron, où huit associations (*) se sont unies afin d'organiser toute une série de manifestations culturelles regroupées sous le thème « Regards sur l'esclavage ». Car dans notre département, mise à part une rue, à Rodez, qui porte son nom, rares sont les traces qui évoquent le passé, la vie et l'œuvre de cet écrivain et penseur français né à Lapanouse-de-Sévérac le 12 avril 1713. Il fut pourtant aussi connu en son temps que les Diderot, Montesquieu, Voltaire et autres Rousseau, sauf qu'il fit sans doute tort à sa postérité en étant le premier, avec Olympe de Gouges, à jeter, lui, une lumière crue sur l'esclavage alors pratiqué à grande échelle...

Son ouvrage phare, *L'Histoire des deux Indes*, fut à l'époque un véritable best seller, plusieurs fois réédité, et lui attira les foudres du clergé (il mit l'ouvrage à l'index), à lui qui pourtant en était membre...

Les Aveyronnais devraient donc trouver un vif intérêt à l'exposition qui sera spécialement consacrée à cet illustre personnage ainsi qu'à la conférence que tiendra le mois prochain à Rodez un historien considéré com-



Un portrait d'époque de l'abbé Guillaume-Thomas Raynal.

me le grand spécialiste de l'abbé Raynal (lire le programme ci-dessous).

L'esclavage aujourd'hui

Mais bien d'autres entrées sont proposées par les organisateurs pour évoquer le thème de l'esclavage. Ainsi, viendra en écho à l'abbé Raynal, la présentation du livre de Marcel Koufinkana,

Les esclaves noirs en France sous l'Ancien Régime, sous forme d'un hommage rendu à son auteur. Ce dernier, arrivé en Aveyron en 1996, devait décéder quatre ans plus tard, non sans avoir terminé sa thèse dont est tiré l'ouvrage cité ci-dessus, tout en donnant régulièrement des cours de djembé...

Mais le thème de l'esclavage ne

sera pas conjugué qu'au passé. Ainsi, mardi soir, à Rodez, les formes modernes de l'esclavage ont donné lieu à une projection débat autour du film de Ken Loach. Et il en sera de même dès ce soir à Decazeville.

Les formes modernes de l'esclavage seront également évoquées à travers le travail journalistique de fond que mène un autre habitant de l'Aveyron, Patrick Herman qui, depuis des années, enquête sur « les nouveaux esclaves du capitalisme » que constituent les armées de travailleurs sans papiers surexploités dans les zones de production maraîchère intensive.

Bref, « l'esclavage n'appartient pas hélas qu'au passé », ainsi que le souligne Françoise Mercier, chargée de la coordination de l'ensemble de ces manifestations. Et celle-ci de citer le chiffre de 250 millions d'êtres humains qui sont aujourd'hui assujettis à des formes modernes d'esclavage. L'abbé Raynal mérite donc moins que jamais de rester dans l'oubli.

(*) *Africoeur, Togoville, Le Chêne et le manguier, Fraternité Dogon, Valady-Korgégane, Le Man, La Ligue des droits de l'Homme et Amnesty International.*

Expositions, projections débats et conférences au programme

RICHE ET DENSE : c'est à n'en pas douter en ces termes que l'on peut qualifier le programme concocté par huit associations aveyronnaises sur le thème « Regards sur l'esclavage. » En voici donc un aperçu aussi exhaustif que possible :

Expositions (entrées gratuites).

« Route des Abolitions de l'Esclavage et des Droits de l'Homme », avec le soutien de l'Unesco, jusqu'au 31 octobre à Decazeville puis du 5 au 21 novembre à la MJC d'Onet-le-Château.

« Sur les pas de l'abbé Raynal », du 3 au 21 novembre à la mairie de Rodez.

« L'esclavage actuel à Haïti » du 27 octobre au 7 novembre à la médiathèque d'Onet-le-Château.

« Les anneaux de la Mémoire », sur le com-

merce triangulaire, du 23 octobre au 4 novembre à l'université Champollion à Rodez.

Projections débats.

It's a free world, de Ken Loach, ce soir à 20 h 30 à La Strada à Decazeville.

Animation du quartier de la rue Raynal.

L'association de quartier propose une animation rue Peyrot, à Rodez, avec lecture de textes et musiques, le 7 novembre à partir de 15 heures.

Gospel avec le groupe Song.

Le dimanche 8 novembre à partir de 15 h 30 en l'église d'Aubin.

Conférences (entrées gratuites).

« Les nouveaux esclaves du capitalisme », par Patrick Herman, précédée du documentaire *El Ejido, la loi du profit*, le 6 novem-

bre à 20 h 30 au manoir de Valady.

« Les esclaves noirs sous l'Ancien Régime », d'après le livre de Marcel Koufinkana, le 13 novembre à 20 h 30 à la MJC d'Onet le Château.

« L'abbé Raynal », par le professeur d'université Gilles Bancarel, le 20 novembre à 18 h 30 à la salle du conseil municipal de Rodez.

Week-end festif.

Les 14 et 15 novembre, salle de la Doline à Sébazac-Concourès, « Un hommage à Marcel », avec stages d'initiation adultes ou enfants à la danse et aux percussions, des contes, le spectacle « Ballet Kongo » samedi soir, des conférences et des débats.

Pour plus de renseignements, aller sur le site www.africoeur.org